
衡量一个人成功的标志，不是看他登到顶峰的

高度，而是看他跌到低谷的反弹力。这是巴顿将

军的名言。

有人问深圳万科集团董事长王石：“你最尊敬

的企业家是谁?”

王石沉吟了一下，说出了一个人的名字。

他不是大名鼎鼎的巴菲特、比尔·盖茨或李嘉

诚，也不是房地产界的某位成功人士，而是一个老

人，一个跌倒过并且跌得很惨的人。

他担任一家小厂的厂长后，曾经是位英雄，披

荆斩棘，以非凡的胆识和能力，用 18 年的拼搏，使

这家小厂成长为每年利税 991 亿元的大型集团，一

时求他写条子批烟的人络绎不绝。然而，他辉煌

的人生之路在他 71 岁时偏离了航向，1999 年他因

贪污 174 万美元被判无期徒刑。

他的女儿在狱中自杀身亡。这对一个 70 多岁

的老人来说，应该是一生中摔得最重、跌得最惨的

一跤。许多人认为他这辈子完了。但是，这位老

人并没有垮掉，他先是获得减刑，改为有期徒刑 17

年。2002 年，他因为严重的糖尿病获批保外就医，

回到家中居住养病。按照我们的设想，他能在家

颐养天年，就已经是最好的结局了。

然而，他再次让人大跌眼镜：他承包了 2000 亩

的荒山，开种果园。这时，他已经 75 岁，身体不好，

要承包的荒山又刚经历过泥石流，村民都说那是

个鸟不拉屎的地方。

然而，这些困难并没有阻挡他的“疯狂”行为，

他带着妻子进驻荒山，昔日的企业家成为一个地

道的农民。几年的时间，他用努力和汗水把荒山

变成果园，而且他种的冰糖脐橙在云南 1 公斤 8 块

钱你都买不到，原来这些产品一采摘就运往深圳、

北京、上海等大城市，效益惊人。

这一年，爱好爬山的王石来到了云南，特意抽

时间去看望他，他看到了一个面色黝黑但健康开

朗的农民。他向王石介绍的都是果园、气温、果苗

的长势。言谈之间，他自然地谈到了一个核心的

问题：2000 亩的荒山如何管理？

他使用了以前的方法，采用和果农互利的办

法。他给每棵树都定了标准，产量上他定个数，说

收多少果子就收多少，因为太多会影响果子的质

量。这样一来，果农一见到差点儿的果子就主动

摘掉，从不以次充好。他制定了激励机制：一个农民

只要任务完成，就能领上 4000 元钱，年终奖金 2000

多元，一个农民一年能领到一万多元钱，一户3个人，

就能收入三四万元钱，比到外面打工挣钱还多。

他管理烟厂时，想到烟厂上班的人挤破头，现

在管理果园，想到果园干活的人也挤破头。这个

已经 80 多岁的老人，把跌倒当成了爬起，面对人

生的波澜，他流过泪，但又一次点燃希望之火，用

心过日子，将日子过得红红火火，让周围的人幸

福快乐。

他就是红塔集团前掌门人褚时健。他把一个

很小型的玉溪烟厂，办成了可以和进口洋烟抗衡，

每年创造 200 亿元税收的大型集团。

王 石 感 慨 地 说 ，我 得 知 他 保 外 就 医 后 ，就

专 程 到 云 南 山 区 探 访 他 。 他 居 然 承 包 了 2000

亩 山 地 种 橙 子 ，橙 子 挂 果 要 6 年 ，他 那 时 已 经

是 75 岁 的 老 人 了，你 想 象 一 下，一 个 75 岁 的 老

人，戴 着 一 个 大 墨 镜，穿 着 破 圆 领 衫，兴 致 勃 勃

地 跟 我 谈 论 橙 子 挂 果 是 什 么 情 景 。 2000 亩 橙

园 和 当 地 的 村 寨 结 合 起 来 ，带 有 扶 贫 的 性 质 ；

而 且 用 沼 气 作 肥 料，环 保 且 原 生 态 。 他 的 那 种

淡 定 ，让 他 作 为 企 业 家 的 气 质 和 胸 怀 呼 之 欲

出 。 我 当 时 就 想，如 果 我 在 他 那 个 年 纪 遇 到 挫

折，我 一 定 不 会 像 他 那 样，而 是 在 一 个 岛 上，远

离 城 市，离 群 独 居。

王石的感慨，褚时健并没有听到。他在红塔

集团时带的 3 个徒弟，现在已是红河烟厂、曲靖烟

厂、云南中烟集团的掌门人，但这一切与他无关，

对他来说，他在曾经的辉煌中跌倒，但在跌倒后又

一次创造神话，这就足够了。我们都曾失败过，是

一蹶不振还是再次站起，褚时健这个最富争议的

人物，给了我们一个答案。

归零的心态，创业的激情，无私的心态，蛋糕做

大了才有的吃，眼前的利益只给打工者，耐得住寂

寞，吃得起辛苦，才会有未来，老板不是随便可以炼

成的，但当你拿自己当老板的心态做事的时候，机

会就会垂青于你。所谓老板就是付出别人所不能

的，承受别人所不能承受的，全力以赴，你就有机会

成为你想要的。

看完褚老的大起大落，我们谈何轻易放弃！

（亦 文）
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■ 本报记者 袁 远

“马航 MH370 上，有我一个朋友的朋友，其实我

也和她见过几次面，都是在喧闹的派对上。她永远

都是派对上最闪亮的那个人，优雅、漂亮、多金。大

家都说她一直顺风顺水，住着远洋国际的大房子，家

里儿女双全，老公年轻、殷勤……这次，她的一家 6 口

人都在那架神秘失踪的飞机上……我现在的感觉很

知足，守着自己的孩子，守着一个自己悉心经营起来

的健康食品机构。”杨爽撩了撩搭在肩上的长发，悠

长地说。

陪伴孩子成长是最重要的事

生孩子之前，杨爽一路高歌，从一名普通的外

企 职 员 做 到 国 际 学 校 区 域 运 营 总 监，手 里 还 有 荷

兰、英国颁发的双硕士学历。那时的幸福感和自我

实现、个人价值密不可分。孩子出生之后，一直都

是他的荷兰奶爸照顾在侧，孩子对杨爽的高学历、

高 收 入 完 全 无 视 ，因 为 她 整 天 飞 来 飞 去 ，照 顾 得

少，孩子甚至从她的怀里使劲儿挣扎开，眼泪涟涟

地投入到邻居阿姨的怀抱。这让杨爽的幸福指数

直线下滑。

杨爽的丈夫是荷兰人，在他们西方人看来，陪伴

孩子成长是所有西方家庭最重要的事，孩子出生的

第一年，他便辞去希尔顿主厨的职位，在家带娃，这

让他经常遭到中国邻居们的围观。杨爽在欧洲的朋

友中，也有不少功成名就的妈妈、爸爸选择辞职，在

家陪伴孩子渡过最初的那几年，之后再返回职场重

新开始。随着丈夫重返职场，杨爽便接下接力棒，开

始和孩子重拾失落了一年的感情。

那段时间，杨爽与孩子的关系急剧升温，特别是

他刚刚学会说话，他叫一声“妈妈”，“他的一颦一笑，

一个拥抱都能够完全融化我。我工作了 10 年，虽然

没有了耀眼头衔与丰厚收入，但以这种幸福作为交

换是再划算不过。”杨爽激动地说。

“变态”地享受创业的过程

杨爽现在的事业也是因孩子而起的。当妈妈

的 一 个 日 常 工 作 就 是 带 孩 子 出 去 与 其 他 孩 子 玩

儿，培 养 他 们 的 社 交 能 力 。 杨 爽 的 先 生 是 资 深 西

餐 设 计 师，他 经 常 带 着 全 家 把 又 好 吃 又 健 康 的 小

点 心 分 给 其 他 宝 宝，并 在 与 妈 妈 们 的 聊 天 中 告 诉

他 们 一 些 健 康 食 品 制 作 方 法 与 食 品 添 加 剂 的 危

害 。“ 那 时 我 只 是 二 把 刀 ，完 全 转 述 我 先 生 的 理

论 ，但 食 物 的 美 味 健 康 迅 速 俘 获 了 很 多 妈 妈 的

心 。 她 们 开 始 提 出 从 我 这 儿 买 ！ 但 我 不 会 烤 西

点，我先生又很忙，根本满足不了这么大的需求。

于是我脑子一转，和妈妈们想了一个点子：我们集

资 请 一 个 西 点 师 吧，让 这 个 西 点 师 按 照 我 们 的 要

求，用 最 好 的 材 料 给 我 们 的 孩 子 做 放 心 点 心 ！ 我

们 有 20 几 个 妈 妈，全 职 西 点 师 的 工 资 平 均 到 每 人

头上都不算多，负担得起！大家拍手叫好，那时我

根 本 没 有 想 到，这 竟 然 就 是 我 的 企 业 —— 天 然 立

场的雏形。”杨爽说。

“再后来，加入我们的妈妈越来越多，我在职场

多年结交的白领姐妹们也有几十人，白领的亚健康

问题、常见疾病、饮食不规律、加班熬夜······各种

情况没有人比我更清楚！这都是我的亲身经历啊。

作为一个妈妈，一个曾经的白领，我确切地知道她们

需要的是什么，特别是在食品安全危机的今天，在大

家都忙碌着没有时间照料自己的年纪。这时，我的

儿子已经可以送日托了，我决定抽身创业，以我先生

对食品行业的专业与我的亲身体验为指导，以科学

的理论为依据，以我在英国、荷兰学到的公司运营为

基础，拉入很多朋友（比如中医老师、国内营养学专

家、西点达人、甚至我在英国大学的教授），开始了手

工制作健康食品饮品乃至日用品的征程。”杨爽对记

者表示。

由于其先生是资深西餐设计师，他帮杨爽在一

个小四合院里设计了一个迷你的希尔顿酒店后厨。

“在那里，我请来专业的西点师，买来最好的食材，制

作 美 味 又 健 康 的 西 点，提 供 给 我 周 围 的 朋 友 们 享

用。”杨爽不无自豪地说。

“ 一个做教育行业的人转行做食品，我确实被

很多人笑话过，说我不专业。我一向诚实待人，他

们说的我都承认，但同时受过高等教育、广泛接受

中西文化、参与过中外公司运营的我又有着大多数

人没有的优势。开始我们的产品非常简单，就是燕

麦饼干与切达饼干，这两种饼干的配方网上随便一

搜都有，但回头客多靠的就是好原料：燕麦是澳洲

进口、奶酪是法国进口、黄油是新西兰进口…… 货

真价实不 夸 大。”杨 爽 说，现 在 会 做 烘 焙 的 妈 妈 特

别多，原材料好不好大家一尝就知道，然后这些妈

妈 们 和 她 当 初 一 样 分 给 别 的 孩 子 吃、办 公 室 白 领

们 分 给 同 事 吃，我 们 的 产 品 就 是 这 样 口 口 相 传 下

去的。

一地鸡毛的充实

“我最初的人生设计者——我的爸爸，并不理解

我的选择，我拥有英国、荷兰两个硕士学位，辞职前

月薪五六万元，现在却猫在胡同里鼓捣小饼干，这就

是我想要的幸福吗？”

“的确，我现在的工作听上去确实不够体面，收

入也只有以前的 1/5，做点心挣的一点钱，除了要给

6 名员工发工资外，还要大量消耗在昂贵的食材选

购 上，有 时 把 所 有 的 支 出 刨 去，一 个 月 所 剩 不 多。

以前，我好歹还有个助理，帮我处理各种琐碎事情，

让我轻装上阵。现在，所有鸡零狗碎的事情都落在

我一个人头上。”杨爽的语气听上去并不像是在抱

怨什么。从公司的一个小包装设计，到给后厨配备

塑胶手套、头罩，再到男员工不愿戴帽子进操作间

的心理障碍，全都一桩一件地等着一头雾水的杨爽

解决。

其实，这就是创业，事无巨细、鸡零狗碎、无休无

止……每个创业者都要经历这艰难的初始阶段。好

在，杨爽“变态”地享受着这个看似艰难的过程。她

还常常向老公炫耀，自己今天一下进了 50 公斤优质

黄 油，老 公 说，我 们 酒 店 都 是 论 吨 进 货 的。“ 哦，好

吧。”杨爽一吐舌头。

杨爽有一帮阔太太朋友，她们一水儿地住着豪

宅、开着名车，但是每天无聊得要命。如果能让她免

费帮你个忙，她就会觉得生活很有奔头。她们羡慕

杨爽的生活，希望她能经常陪她们喝咖啡、逛画廊。

但杨爽知道，这不是自己想要的生活。这种失重的

“太空舱”里的日子，还不如去处理每天一地鸡毛的

琐碎呢。

守 着 小 胡 同 里 自 家 人 一 般 的 员 工 ，每 天 忙 忙

碌 碌 着 ，时 常 还 开 点 没 心 没 肺 的 玩 笑 ，感 觉 生 活

真 好 ，比 以 前 在 世 界 500 强 企 业 里 勾 心 斗 角 ，快

乐 多 了 。 而 且 ，一 想 到 自 己 精 心 烹 制 的 点 心 ，让

很 多 妈 妈 们 安 心 、宝 宝 们 开 心 ，杨 爽 又 价 值 感 爆

棚 了 。 这 和 当 年 做 金 领 的 感 觉 不 一 样，当 年 还 有

不 少 虚 荣 心 充 数 ，现 在 ，内 心 都 是 真 材 实 料 的 幸

福 感。

链接一：女创业者的幸福tips

1 .多做好事，既帮助别人，内心也会更快乐。

2. 做一个没有经济追求的人也挺好，就像我和

我的先生，虽然我们现在经济压力也很大，但也没有

影响我们的快乐。

3. 一定要忙起来，充实的生活更幸福。

4 .凡事多看积极、乐观的一面，尽可能少地被消

极那面影响。

5 .工作尽可能提前做好安排，才不会影响和孩

子共度甜蜜时光。我怀孕前期就把整整一年的工作

都提前做了安排，生产的时候就从容多了。

6 .尽人事、知天命，压力面前也要有老子哲学里

的豁达胸襟。

链接二：杨爽的经营哲学

1.诚实的人永远胜利，因为诚实的人不用费脑子

去想怎么掩盖自己以前撒的谎，然后就有更多脑细

胞去想该想的事儿。我的初始客户都是身边的朋

友，他们来找我完全是因为我的信誉，信誉是人一辈

子最宝贵的东西，绝不能拿这个开玩笑。对 每 一 样

原 料 ，我 会 诚 实 地 告 诉 来 源 ，不 夸 大 ，因 为 永 远

有 强 人 能 够 揭 穿 你 ，一 次 谎 言 就 可 能 毁 掉 一 个

人 的 信 誉 ，这 是 我 绝 对 不 会 去 冒 险 的 事 。

2.中国人喜欢闷头自己琢磨，外国人会寻求帮

助。中国人会觉得我不懂这个去问别人会不会很丢

脸，外国人觉得这个很正常。我有很多外国朋友，他

们教会了我放下身架子去请求别人帮助，要说出来

自己想要什么，让周围人知道我的需求，不知哪个人

的哪个资源哪个能力就恰巧能帮上我，所以别人看

我一路走来顺风顺水，其实是我一路得到了高人们

的帮助，高人们怎么得知我的需求？是我以这种方

式请来的。

杨爽：享受“一地鸡毛”的琐碎

非洲投资俱乐部的电话一天到晚响个不停，周

德文的大部分时间都在忙于接待各地企业家。在

众多企业家的强烈要求下，中国民间资本考察团即

将再次赴非考察，而此次考察时间距离上次仅仅 3

个月。

周德文是全球中小企业联盟副主席、中国中小

企业国际合作协会副会长、非洲投资俱乐部执行主

席。去年底，应加纳、科特迪瓦共和国总统办公室邀

请，他率领中国民间资本考察团赴非考察，帮助国内

民间资本在非洲寻找商机。

早些年，提起非洲，很多中国人马上会联想到

“战乱”、“贫穷”、“野蛮”、“饥饿”等。实际上，21 世纪

的非洲，内战、冲突等已基本结束，除了个别地区反复

动荡外，绝大多数非洲国家政治局势已趋向稳定，政

府部门的工作重心转入和平建设与经济发展。

多年来，中国为非洲提供了大量的经济援助。

随着全球化的发展和贸易环境的改善，中非之间在

政治和经济上有了更多合作，中国制定了“走出去”

的整体战略，鼓励有实力、有信誉的中国企业到非洲

国家投资兴业，转让适用技术和管理经验。 2000

年，中非贸易额首次突破 100 亿美元。2013 年，中非

贸易额已突破 2000 亿美元 。

在 2000 年中非合作论坛举办之前，中非经贸往

来主要以民间贸易为主。一批又一批的中国民营企

业家、个体经商者怀揣“淘金梦”，闯荡非洲。早期赴

非开店的个体商人赶上了好时候，那时的非洲市场

一片贫瘠，就连中国最普通的箱包鞋帽，到了非洲也

成了抢手货，一批中国商人一夜暴富。早期的淘金

者大多赚了个钵满盆溢后，一时间“想发财，去非洲”

的说法被炒得沸沸扬扬。

正是因为这种技术含量低、投资少见效快、是人

就能开店的“捡金子”的活儿，吸引了更多的中小型

企业和个体经营者蜂拥而至。从上世纪 90 年代起，

中国人陆续抵达非洲大陆。对于中国的个体商人而

言，谈到赴非经商，绝大多数人首先想到去开个商

店，一年发去一批货柜，批零兼营，赚上几十万元人

民币。

业内流传这样一个段子，在非洲某市，第一家中

国百货商店开张后，日进斗金。跟风者接踵而至，马

上第二个、第三个一直到第一百个中国人，全部集中

在百货经营上。若某种商品走俏，大家立即群起跟

风，很快将商机铲平，结果导致中国人卖啥啥跌价；

到非洲投资林业矿业等资源产业，也是集中在行业

最下游窝里斗，致使中国人买啥啥涨价。

长期旅居东南非洲的剑虹 (《中国商人在非洲

——商情·风情·人情》、《最后的金矿：无限商机在非

洲》等书的作者)经过多年考察，提出告诫说，现在决

定到非洲创业，对于某些行业，因简单易做、技术含

量低，早被过度开发，若盲目自信或对信息缺乏了

解，很可能会套牢自己，进退维谷。而对于另一些行

业，专业性强，需要懂点技术，市场业已形成，现在进

入，正好让你有用武之地，大赚一笔。

刘昭阳原来在天津从事房地产开发，之后在加

拿大办养老院。有一次，一个朋友跟他借钱，说在非

洲加纳做生意会有钱赚。凭着商业敏感，刘昭阳决

定去考察。加纳一行让他热血沸腾，他马上在当地

买下了两块地，准备做房地产开发。“那里真的好赚

钱，房子没建好就卖掉了，市场缺口很大。”前段时

间，他紧急汇了 300 万美元作为前期开发费用。

“有个朋友在莫桑比克建招待所，像铁皮屋那种

很简陋的招待所，结果发了大财。另一个朋友在刚

果（金）做木材生意，因为介入得早，也赚了很多钱。

莫桑比克现在发现了大量的天然气，这次我们要去

跟当地政府谈这个项目。”谈起非洲的商机，王文明

有些兴奋。

为什么非洲的钱这么好赚？因为长期以来，非

洲一直是单一型经济，比如尼日利亚的经济支柱是

石油，安哥拉依靠石油和钻石。非洲的众多国家要

转型成多元化经济，需要很漫长的过程。

“非洲的工业整体上很落后，大多数国家缺资

金、缺技术、缺设备，很多基础设施需要建设，对外来

投资需求旺盛。现在，非洲已经有了向多元化经济

发展的趋势，而这些变化就有中国企业前来投资的

作用。”王文明称。 （芝 点）

从百货到房地产

华商创业在非洲

跌倒再爬起 一个老人的传奇

焦 点 人 物

海 外 华 商

商 海 人 生

杨杨 爽爽


